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10 сентября — День города!

У каждого города свои история, тра-
диции, культурное наследие, но это 
не значит, что его развитие не под- 
чиняется определенным законам. Генплан 
никто не отменял, хотя практика перево-
да градостроительства на ручное управ-
ление в некоторых случаях себя оправды-
вает. 

Конечно, нельзя написать индивидуаль-
ный сценарий для каждого города, но вы-
явить общие тенденции его развития и 
предугадать допустимые варианты впол-
не возможно. 

Наш собеседник – главный архитектор 
УП «Минскпроект» Владимир Архангель-
ский.

– Владимир Игоревич, можно ли проек-
тировать город, не будучи его жителем, 
не прочувствовав характера, стиля, не 
зная его истории?

– Послевоенный Минск восстанавли-
вала команда талантливых архитекторов 
Москвы и Ленинграда. Из воспоминаний 

очевидцев известно, что проектировали 
они по 16-18 часов, спали на подрамниках. 
Результатом колоссальной работы стал 
первый Генеральный план развития сто-
лицы на 1946-1960 годы, который заложил 
технико-экономические основы восста-
новления и развития столицы как самого 
передового по архитектурному оформле-
нию и инженерному благоустройству горо-
да Беларуси. 

Первый послевоенный Генплан впервые 
зонировал промышленные районы и жилые 
массивы, перевел радиальную систему ма-
гистралей в радиально-кольцевую, опре-
делил основные архитектурные ансамбли, 
в том числе проспект с его ритмикой пло-
щадей, и общественные центры, предвос-
хитил создание водно-зеленого диаметра 
столицы. Был создан градообразующий 
каркас города, который до сих пор не утра-
тил своей актуальности.

– Кстати, на Ваш взгляд, какой период 
времени был самым оптимистичным для 
Минска?

– Их было немало. Архитектура, градо-
строительство, формирующие простран-
ство наших городов, требуют колоссальных 
материальных вложений и больших чело-
веческих, творческих, временных ресурсов. 
Когда все это складывается, появляется воз-
можность для реализации сильных решений. 

Современный этап я бы также отнес к 
оптимистичному. Реализовано достаточ-
но много интересных проектов. На сме-
ну периоду монотонного и однообраз-
ного массового строительства пришло 
время ярких и разнообразных, нередко  
непопулярных решений. 

«В городе главные – его жители»

СТР. 5

Любимый Минск. Яркий, красивый, креативный, шумный, искренний, добрый. Такие мысли приходят, когда думаешь о нашем городе –   
том месте на планете, где всегда хорошо и легко, несмотря на то, что это мегаполис. Здесь своя атмосфера:  

искренняя и открытая, душевная и сердечная – без притворства.
Минск притягивает и объединяет, у него своя, особая энергетика. Здесь всегда есть возможность устроить свою жизнь,  

реализовать свои идеи, воплотить свои мечты – стать счастливее. 
Каждый может найти в Минске свое отражение. А каким оно будет, зависит только от нас.

Город мечты, город любви, город надежды.
С Днем рождения, Минск!
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В День знаний в «Минск Мире» на ул. Ни-
колы Теслы, 31 торжественно распахнула 
двери школа № 226. Первая и пока един-
ственная в этом новом микрорайоне. 

Стройтрест № 35 сделал всё, чтобы успеть 
к 1 сентября. За парты здесь сели свыше  
1050 учеников, больше всего первоклашек – 
12 классов. 

…Символический ключ от строителей, 
перерезание красной ленточки, подарки от 
почётных гостей, пожелания учиться толь-
ко на отлично и работать с душой в новом 
храме знаний – уютном, комфортном, совре-
менном! 

 «В нашей стране особое внимание 
уделяется системе образования. Это 
одно из приоритетных направлений 
нашей социальной политики, потому 
что очень важно, каким будет буду-
щее страны. А её будущее – это наши 
дети. И мы делаем всё для того, чтобы 
они пошли в комфортные школы, – 
сказала, выступая на торжественной 
линейке, председатель Совета Респу-

блики Национального собрания Республики 
Беларусь Наталья Кочанова. – Прежде всего, 
я хочу поблагодарить наших строителей, 
которые сделали всё возможное, чтобы  

1 сентября мы открыли это великолепное 
учебное заведение. Новый, молодой микро-
район, и все с нетерпением ждали этого со-

бытия. Прекрасные условия созданы 
для ребят, чтобы родители не пережи-
вали: дети будут учиться в современной 
школе, у них будет хорошее питание, а 
самое главное – замечательные, любя-
щие педагоги и воспитатели». 

Поздравил ребят с началом учебного 
года также председатель Мингорисполкома 
Владимир Кухарев, пожелав им стремления 
к знаниям и стать достойными гражданами 
и патриотами своей страны. 

Для гостей праздника провели экс-
курсию по школе. Они оценили комфорт, 
красоту и уют, созданные для учебы и 
воспитания детей, занятий спортом и 
творчеством. Светлые классы и линга-
фонные кабинеты, кабинеты химии, фи-
зики и биологии, компьютерный класс, 
мастерские, современный актовый зал 
с костюмерными, просторные спортив-
ные, тренажерный и гимнастический 
залы, открытые спортплощадки, тир, 
бассейн со зрительскими трибунами, 

пищеблок с обеденным залом и витаминным 
баром. В школе предусмотрена безбарьер-
ная среда, установлены современные систе-
мы видеонаблюдения и контроля доступа. 

Новостройка находится на территории 
старого аэропорта, поэтому символично, 
что в учебном заведении открыли музей 
авиации. Также здесь разместится район-
ный центр допризывной подготовки. 

Наш корр. 

Постановлением Министерства образо-
вания от 4 августа 2022 года №228 утверж-
ден Образовательный стандарт дошколь-
ного образования в Беларуси. 

Он устанавливает требования к резуль-
татам освоения программы дошкольного 
образования, содержанию учебно-про-
граммной документации, срокам получе-
ния образования и организации образо-
вательного процесса. Образовательный 
стандарт обязателен для применения в 
учреждениях образования, санаторно-ку-
рортных и оздоровительных организациях, 
реализующих образовательную программу 
дошкольного образования. 

Документ определяет основные составля-
ющие воспитательного процесса: идеологи-
ческое, гражданское, патриотическое, духов-
но-нравственное, эстетическое, трудовое и 
профессиональное воспитание, формирова-
ние навыков здорового образа жизни и др.

Освоение дошколятами образователь-
ной программы возможно при правильно 

организованных условиях ее реализации, 
а также при активном участии детей в об-
разовательной деятельности. 

Например, к семи годам ребенок умеет:
– пересказывать короткие сказки и рас-

сказы; 
– называть слова белорусского и русско-

го языков, которые совпадают или похожи 
по произношению, но имеют разное лекси-
ческое значение; 

– называть сезонные изменения в нежи-
вой природе, мире растений и животных, 
одежде, труде, природе и играх детей; 

– замечать и называть маскировочную 
окраску (например, бабочки, кузнечики, во-
робьи, лягушки, зайцы) и соотносить с теми 

объектами природы, под которые они ма-
скируются; называть правила безопасного 
поведения в процессе взаимодействия с 
растениями и животными в лесу, на лугу, на 
водоеме; 

– решать простые арифметические зада-
чи на сложение и вычитание; 

– различать и называть геометрические 
фигуры, считать до 20;

– отличать реальный и воображаемый 
мир, реальные последствия действий, по-
ступков от воображаемых, обосновывая 
свои выводы; 

– выразительно читать стихи.

Кроме того, ребёнок может назвать свой 
адрес, номера телефонов (домашний, ро-
дителей, разных служб), рассказать, как 

вести себя в потенциально опасных ситуа-
циях в быту, на улице, в природе, а также о 
родном населенном пункте, стране, ее сто-
лице и их достопримечательностях.

При организации образовательного про-
цесса должен быть обеспечен компетент-
ностный подход, охрана жизни и здоровья 
воспитанников, соблюдение санитарно-
эпидемиологических требований, создание 
условий для развития творческих способно-
стей воспитанников, обеспечение социаль-
но-педагогической поддержки воспитанни-
ков и оказания им психологической помощи, 
а также создание специальных условий для 
получения образования детьми с особенно-
стями психофизического развития.

Постановление №228 вступило в силу  
с 1 сентября 2022 года.

По информации СМИ

«Среди прекрасных новостроек 
школьный мир нам здесь построен»!

В преддверии 1 сентября в Беларуси 
прошла республиканская акция «Со-
бери портфель первокласснику». Её 
цель – оказание помощи первокласс-
никам, которые проживают в семьях 

с небольшим материальным доходом, 
многодетных, в семьях, где несовер-
шеннолетние признаны находящими-

ся в социально опасном положении, а 
также детям-сиротам. 

Поздравить с началом учебного 
года первоклашек из многодетных 
семей в школы № 4 и № 111 Ленинско-
го района по доброй традиции при-
ехали шефы из ГПО «Минскстрой». 
Канцелярские товары, детские энци-
клопедии, иллюстрированные худо-
жественные книги, сладости началь-
ник управления кадровой политики 
и идеологической работы Наталья 
Белковская вручила Настюше Смир-
новой (СШ № 4) и Никите Халимон  
(СШ № 111), которые в этом году впер-
вые переступят порог школы. Зани-
маться на физкультуре Никита будет 
тоже в полной экипировке – форму 
мальчику подарили сотрудники ап-
парата управления «Минскстроя». 
Узнав, что администрация и профком 
участвуют в благотворительной ак-
ции, откликнулся весь коллектив. Так 
что не остались без внимания и стар-

шие братья Никиты Глеб и Владимир – 
подарков хватило на всех. 

Наталья Белковская призналась, 
что вручать подарки детям для неё – 

самая приятная миссия. Она пожелала 
ребятам быть прилежными и стара-
тельными, стремиться к знаниям, тво-
рить и найти хороших друзей.

Внимание – каждому ребёнку

 На заметку родителям

Образовательный стандарт для дошколят

Дорогой Никита! 

Ты отправляешься  
в большое путешествие  

по стране Знаний.  
Минские строители желают  

тебе быть старательным, 
дружелюбным и честным!  

Познавай этот мир  
и открывай для себя много 

интересного!

           Генеральный директор 
           ГПО «Минскстрой» 
           А.А. Терехов

В Беларуси в 2022/2023 учебном году 
за парты сели около 1 млн 85 тысяч 
учащихся, в том числе 115 тысяч перво-
классников.

Двери открыли 2 901 госучреждение 
общего среднего образования. Первый 
урок 1 сентября был посвящен теме  
«В исторической памяти сила и един-
ство белорусского народа».

Получать знания школьники будут по 
новым программам. Некоторые учебники 
были усовершенствованы.
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Строители «седьмого» в 
День знаний преподнесли 
студентам ведущего вуза 
страны прекрасный подарок: 
открылся учебный корпус 
на Долгобродской. Здесь бу-
дет функционировать Центр 
международного образова-
ния и учиться будущие эко-
логи, иностранные студенты 
филологического и экономи-
ческого факультетов. 

В семиэтажном корпусе 
(18 на 114 метров) высотой 
28,94 метров созданы мак-
симально комфортные ус-
ловия для учебы и работы студенчества и 
преподавательского состава. Его площадь 
составляет 16 тысяч квадратных метров, 
где размещены 20 учебных аудиторий, в 
том числе четыре лекционные и 16 лабо-

раторий, компьютерные классы, лингафон-
ные кабинеты, административные и хозяй-
ственные помещения, а также медицинский 
блок, актовый зал, библиотека, столовая на 
155 мест и буфет на 32 места.

Студенческое лето-2022
Третий трудовой – на отлично

Всё лето стройотряды «Проводник» 
(БГУИР), «Сила Политеха» (БНТУ), «Сябры» 
(БГТУ) и «Ударник» (БГУ) помогали строй-
тресту № 4 в возведении общежития и ла-
бораторного корпуса Национального дет-
ского технопарка. На подсобных работах 
трудилось в общей сложности около 40 че-
ловек. Для строителей это – хорошее под-
спорье, а для ребят – полезный опыт, яркие 
впечатления и хороший заработок.

Кстати, по опросам, самыми популяр-
ными среди студентов являются именно 
стройотряды строительной направлен-
ности. Этим летом они работали на мно- 
гих стройках страны, таких как рекон-
струкция Мемориального комплекса «Ха-
тынь» (Республиканская молодежная 
стройка) и строительство Национального 
детского технопарка (Городская молодеж-
ная стройка). 

По информации комитета БРСМ БНТУ, в 
этом году здесь было трудоустроено 1576 
студентов, работало 49 стройотрядов – 

строительные, производственные, педа-
гогические, сервисные… Стройотрядовцев 
принимали в том числе ведущие белорус-
ские промышленные предприятия – МАЗ, 
МТЗ, «Горизонт» и «Атлант».

39 отрядов (986 человек) по пяти на-
правлениям было образовано в БГУ. Ребята  
из патриотического волонтёрского строй-
отряда «Память и слава» благоустроили  
70 воинских захоронений. 

42 педагогических стройотряда педу-
ниверситета им.М.Танка были направлены 
этим летом в детские оздоровительные ла-
геря и детские дома. 680 будущих педагогов 
работали вожатыми, а волонтёрский отряд 
«Абитуриент» трудился в приёмной комис-
сии вуза в самую жаркую пору – во время 
вступительной кампании-2022. Кстати, в 
педуниверситете очень развито волонтёр-
ское движение – создано 18 волонтёрских 
клубов и объединений. …Стройотрядовское 
лето завершилось, чтобы через год старто-
вать снова.

С новосельем, БГУ!

Первой опробовала игровой комплекс 
детвора из домов, близлежащих к 147-й и 
34-й школам. «Каскад», «Шахматы» и стена 
альпиниста зашли на ура. Не остались без 
внимания и уличные тренажеры, заботли-
во размещенные под навесом. А есть еще 
спортплощадки, беговые дорожки с удобным 
покрытием… Реконструкцию межшкольно-
го стадиона по ул. Мирошниченко, 35а СУ-4  
ОАО «Стройтрест № 1» провело за 3,5 ме-
сяца, сократив нормативный срок на месяц. 

Сейчас в распоряжении школьников и 
жителей района футбольное поле 60х90 м 
с табло, две площадки для мини-футбола 
(20х40 и 15х25 м), сектор для прыжков в дли-
ну, волейбольная (9х12 м) и баскетбольная 
(15х25 м) площадки, беговые дорожки (200 м) 
с синтетическим покрытием, зона для на-

чальных классов с игровыми комплексами и 
безопасным покрытием. 

В процессе преобразований были перело-
жены сети наружного освещения, продуман 
отвод ливневых и талых вод с территории 
спортплощадок. Появились две трибуны для 
зрителей на 135 мест каждая.

Любители футбола, безусловно, оценят 
качество покрытия поля стадиона, создан-
ного по международным стандартам. Мно-
гослойный пирог состоит из уплотненного 
основания, затем слоя крупнозернистого 
песка, геотекстильного полотна и трех 
слоев щебня (от фракции 20-40 до 2-5 мм). 
Верхнее покрытие из синтетической травы 
засыпано кварцевым песком и резиновой 
крошкой. Просто пройтись по нему – огром-
ное удовольствие.

Хорошо, что у ОАО «Стройтрест № 35» 
производство символических ключей от 
вводных объектов поставлено на поток. 
1 сентября понадобилось сразу пять, в 
том числе три для открытия межшкольных 
спорткомплексов в Заводском (ул. Гераси-
менко, 10), Первомайском (ул. Никифоро-
ва, 21) и Фрунзенском (ул. Кунцевщина, 18) 
районах столицы. Их вручал директор фи-
лиала «ПМК-1» Петр Головков, напутствуя 
ребят хорошо учиться и добиваться высо-
ких спортивных результатов. А примеры? 

Вот они: на открытии спорткомплекса в За-
водском районе присутствовал Александр 
Глеб, лучший белорусский футболист  
21 века, школьников 4-й гимназии во Фрун-
зенском районе посетила восьмикратная 
чемпионка мира, велогонщица Наталья 
Цилинская – она же многодетная мама (из 
ее четырех детей трое – школьники). 

Все спорткомплексы разные: по набору 
спортплощадок, оборудования, устрой-
ству дренажных систем. Где-то трибуны 
переносные, но есть и стационарные; гар-
деробные с душем и без; у школьников 
196-й школы появилась даже своя коммен-
таторская. Требовались индивидуальный 
подход и невероятное терпение: объекты 
вроде не сложные, но очень трудоемкие. 
В среднем реконструкция каждого заняла 
около четырех месяцев, но в Заводском 
удалось ускориться и сократить сроки до 
трех месяцев, что было отдельно отмече-
но заказчиком – УКСом Заводского района 
столица. 

– Спортивных площадок всегда не хвата-
ет. В таких условиях, которые созданы для 
наших ребят, работать одно удовольствие. 
Сегодня много разных соблазнов у моло-
дежи, но тот, кто любит спорт, у кого есть 
мечта, обязательно всего добьется. Верьте 
в себя! – пожелал начинающим спортсме-
нам Александр Глеб и мастерски отправил 
мяч в ворота. Вратарь, кстати, оказался на 
высоте.

Для школьников и не только

ФОК прописался на ул. Казинца рядом с 
учебными корпусами и общежитиями вуза. 

Студенты уже оценили спортивный объ-
ект от СУ-168. Универсальный зал предна-
значен для баскетбола, волейбола, мини-
футбола, большого и настольного тенниса. 

Есть тренажерный зал для силовых трени-
ровок. 

 Кроме того, уже закуплено оборудова-
ние для бадминтона, позволяющее играть 
большому количеству людей. Со временем 
станут доступны также аэробика, фитнес, 

пилатес, занятия йогой. В физкультур-
ном комплексе созданы все условия, 
чтобы заниматься спортом не только в 
рамках учебного процесса, но и само-
стоятельно. Есть мужская и женская 
раздевалки, душевые, кабинеты для 
фельдшера и персонала.

Будут довольны и горожане: с 16:00 до 
23:00 ФОК – в их распоряжении.

Соб. инф.

У МИТСО теперь свой ФОК

Ключи от детского счастья

За рекордные семь с половиной месяцев 
вместо нормативных одиннадцати филиал 
СУ-7 стройтреста № 4 построил современ-
ный детский садик на ул. Макаёнка (заказ-
чик – «Дана Астра»). 

Садик рассчитан на 265 детей: 14 групп, 
две из них – ясельные. Есть музыкаль- 
ный, хореографический и спортивный 
залы, компьютерный класс, кабинет учи-
теля-дефектолога, медблок с массажным  
кабинетом и двумя изоляторами, пище-
блок, две мастерские для обслуживания 
оборудования, мебели и эксплуатации 
здания. 

У каждой группы – свой ресурсный 
центр для хранения игрушек и различных 
приспособлений. На дворовой террито- 
рии – теневые навесы и игровые площадки с 
горками, качелями и развивающими зонами. 

Садик оснащён системами видеонаблю-
дения и контроля доступа с распознанием 
лиц – вход только по карточкам.

Из новшеств – ограждение территории 
шумозащитными экранами, дизайнерские 
решения фасада с имитацией различных 
пород дерева, угловые оконные блоки с 
большим светопропусканием и декоратив-
ные цветочницы на фасаде.

Не прошло и…
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Виталий Михайлюк, директор филиала 
СУ-199 ОАО «Стройтрест № 35»:

– Родился я в конце семидесятых в дерев-
не Шепичи. Теперь это уютный, зеленый и 
комфортный микрорайон Серебрянка. Наш 
дом стоял на месте нынешнего ФОКа, там 
до недавнего времени ещё росли наши че-
решни. Тогда это была небольшая деревня-
самострой. Люди приезжали в Минск с пе-
риферии, строили на окраине города дома, 
перевозили семьи, разводили живность. 

Мой дедушка по маминой линии тоже по-
строился в Шепичах. Дом был большой, де-
ревянный, а улица называлась Карьерной, 
потому что там были карьеры. Мы, мало-
летние, играли в этих карьерах, пробираясь 
туда через кусты и крапиву. 

В начале восьмидесятых деревню начали 
сносить, а жителей расселять – Серебрянка 
активно застраивалась, вырастали много-
этажки. Наша семья получила квартиру в но-
вом доме на Рокоссовского, а дедушка с ба-
бушкой переехали на Якубова. Символично, 
что филиал СУ-199 проводил капитальный 

ремонт дома № 12, где я прожил почти 30 
лет, и школы № 164, в которой учился. 

Основными достопримечательностями 
Серебрянки в те годы были кинотеатр «Са-
лют» и магазин «Детский мир». Поход в 
«Детский мир» был самый большой празд-
ник для нас – столько разной техники можно 
было увидеть только здесь. 

Компьютеров и гаджетов тогда не было. 
Поэтому время проводили на улице, сами 
находили себе развлечения. Занимались 
в кружках. В «Юный натуралист» и «Юный 
техник» ездили в центр города, на борьбу 
и в бассейн – в район тракторного завода. 
Возле «Салюта» стоял вагончик-тир, мы 
копили «карманные» деньги и бегали по-
стрелять. 

Пустырь напротив универсама «Сере-
брянка», пока не застроили, был активным 
центром в микрорайоне: летом проводи-
лись ярмарки, постоянно приезжал цирк-
шапито, работали аттракционы, зимой 
устраивались катания с горы, строились 
крепости из снега. 

Ещё одно моё любимое место – библиоте-
ка. После уроков садился на 20-й троллейбус 
и ехал в библиотеку № 7. Библиотекари меня 
хорошо знали, в читальном зале даже свое 
кресло было. Прочитывал книги очень бы-
стро – за три дня страниц триста. 

В школе учителя были замечательные. 
Классная вообще демократичная: урок 
можно было отвечать не вставая, выйти из 
класса не спрашивая разрешения. Кстати, 
учился я в литературном, но математику и 
физику тоже любил. Окончил девять клас-
сов с большинством «пятерок», хотя ещё в 
восьмом было до 60% «троек». Мотивация – 
поступление в техникум. За год переломил 
себя. Даже те учителя, кто с трудом ставили 
мне положительные оценки, соглашались: 
их предмет Михайлюк знает на «пять». В ре-
зультате поступил на бюджет в архитектур-
но-строительный техникум, а литературу и 
сегодня люблю…

Виталий Михайлюк – строитель в 
третьем поколении. Дедушка и бабушка 
по отцовской линии работали в «Лав-
санстрое», отец возглавлял УКС «Ам-
кодора», мама трудилась в проектном 
институте «Белместпромпроект». 

Продолжили династию и они с бра-
том. Михайлюк-младший трудится в 
«Минскпромстрое». А Виталий начинал 
в «Белтрансстрое» с дублёра мастера, 
работал в «Монолите», первом и седь-
мом трестах, возводил жильё в Вене-
суэле в качестве главного инженера 
«Белзарубежстроя», последние шесть 
лет – в стройтресте № 35 возглавля-
ет филиал СУ-199. За плечами у него не 
только МАСТ, но и стройфак БПИ, и ин-
ститут переподготовки кадров (специ-
альность – «экономика управления на 
предприятии»).

ГОРОД МОЕГО ДЕТСТВА

Двухэтажка, где жили Олег Богатко с бра-
том и родителями, утопала в сочной зелени 
дворов Заводского района столицы. У каж-
дой семьи было по одной комнате, которая 
никогда не закрывалась; общая кухня, где 
постоянно что-то варилось-пеклось; мини-
мум удобств, что, впрочем, никого никогда 
не смущало. Жили дружно, шумно, весело, 
как могут соседствовать хорошие люди с 
одинаковыми интересами и достатком. 

Родители, дяди, тети работали на заводах 
объединения «Минскжелезобетон». Стоит 
ли удивляться, что сюда же сварщиком при-
шел и Олег. Но на этом не остановился, про-
должил учебу – и вот уже мастер, начальник 
цеха, главный технолог ЗСК. 

Уже давно снесена малоэтажная застрой-
ка на Кабушкина, где родился Олег Влади-
мирович; сменилось поколение заводчан; на 
производство пришли новые технологии и 
появились современные машины, и только 
продолжатель династии Богатко верен себе, 
находя свою работу интересной и нужной: 

он – заместитель начальника производ-
ственного управления ОАО «МЖБ».

Николай КАШУБА, начальник участка  
СУ-246 ОАО «МАПИД»:

– Мой Минск – пятиэтажный, где легко 
припарковаться вечером, приятно перебро-
ситься парой фраз с соседями, много места 
во дворе для детворы. Район выбирал долго, 
чтобы на сердце лег, – застройка на ул. Люк-
сембург отвечает всем моим представлени-
ям о комфорте, уюте, атмосфере дружелю-
бия. Жилье было настолько долгожданным, 
что ремонт никому не доверил, – все делал 
сам, в порыве энтузиазма похудел на 8 кг. 

Мои знакомые единодушны во мнении, 
что город меняет человека. Они, конечно, 
правы: мне было сложно привыкать к ритму 
столицы, но, когда мы стали дышать в уни-
сон, все изменилось: появилось желание 
соответствовать, стать для города своим, 
нужным. Днем учился, ночью работал. Начи-
нал каменщиком. Все время в одной органи-
зации – СУ-246 ОАО «МАПИД». Сейчас у меня 
есть возможность наблюдать, как меняется 
город с высоты птичьего полета: так краси-
во, что иногда дух захватывает.

С Днем рождения, Минск!

Накануне Дня города мы поговорили с минчанами, для которых Минск не только город, где они учились или работают, но и малая родина.  
Здесь они родились, в этом городе прошло их босоногое детство и юность, они создали семьи, растят детей… и счастливы.

Роман Левко, заместитель главного тех-
нолога ОАО «Минскжелезобетон»: 

– Насколько дружественное, доброжела-
тельное пространство окружало нас в дет-
стве, расскажу со слов бабушки.

…Готов обед. Бабушка выглядывает во 
двор, в поле ее зрения отсутствует четы-
рехлетний внук. На поиски отправляется 
дедушка. Его первая остановка – соседки 
на лавочке. 

– Простите, Рому не видели?
– Крутился здесь с ребятами. Вот вроде 

только что.
Далее по маршруту – книжный магазин. 
– Здравствуйте, Рома заходил?
– Да. Был. Книжки посмотрел. Дальше 

пошел.
Последняя надежда – кинотеатр «Са-

лют». Ему везет, билетер отвечает: «Есть 
ваша пропажа. На первом ряду смотрит 
мультики».

Годами позже были рыбки в двух боль-
ших фонтанах возле кинотеатра (такое 
счастье за ними гоняться в жаркий день!); 
притопленная лодка на Чижовском водо-
хранилище (чем не корабль для дальних 
странствий?); потрясающие советские 
фильмы (мой личный рекорд – трехкрат-
ный просмотр «Пиратов 20 века» в тече-
ние только одного дня, благо сеансы были 
по 10 коп.).

Серебрянка 80-х в основном пяти-девя-
тиэтажная. Но как только начнется фор-
мирование бульвара между универсамом 
«Серебрянка» и кинотеатром «Салют», 
многие игры местной детворы уходят 
на второй план. Мы живем стройками.  

Лучшее время – вечер, когда объекты пу-
стеют, и там можно обследовать каждый 
уголок. Теперь понимаю, насколько это 
было небезопасно, но родители нам до-
веряли, а мы старались друг за друга от-
вечать. 

Счастье – в мелочах, детских воспомина-
ниях, родительской любви и заботе – все 
это было, оно нас сформировало. А стро-
ительство (точнее – производство строи-
тельных материалов) до сих пор со мной 
– то, что было интересно в детстве, стало 
главным во взрослой жизни и повлияло на 
выбор профессии.
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Они не всеми принимаются, 
как, к примеру, высотная высокоплотная 
застройка «Минск Мира», больше подходя-
щая для проживания молодежи. Но ранее 
такого класса жилья вообще не было, а оно 
необходимо. 

Мне импонирует, каким получился про-
спект Дзержинского. В его основу положен 
системный подход. Грамотно расставле-
ны доминанты, продуманы их этажность и 
форма. В результате был создан архитек-
турно-градостроительный ансамбль сто-
личного масштаба.

– Как рождается проект? 
– В его основе – пожелания заказчика: на-

значение, стилистика, этажность, конструк-
тив, материалы… Может показаться, что ни-
чего не остается для творчества – это не так, 
остается достаточно. 

На что действительно сложно повлиять –  
это на стоимость объекта, она по факту 
получается бóльшей, причем это мировая 
тенденция. Цены формируются по базовым 
цифрам, а жизнь идет вперед. В целом, чем 
быстрее проект реализован, тем выгоднее 
для всех участников строительства.

– Согласны ли Вы с тем, что, если про-
ект без проблем можно посадить на любое 
место, он никуда не годен. Истинную цен-
ность имеет работа, выполненная под 
конкретную площадку. 

– Да, надо постараться не убить то, что 
уже гармонично существует. Кстати, если 
объект выпадает из сложившейся до его 
появления застройки, это заметно и не про-
фессионалам. 

Над чем бы ни работали архитекторы, их 
решения должны быть настолько взвешен-
ными, насколько это вообще возможно. 

– Примеры наиболее удачных решений в 
Минске.

– Если мы говорим о вписании нового 
объекта в уже существующую композицию, 
то это здание музея Великой Отечественной 
войны нашего мэтра, архитектора Виктора 
Крамаренко. 

Удачно размещен на выезде из города 
«Лазурит» – самый высокий жилой ком-
плекс в стране, созданный тандемом Анны 
и Евгения Урбан. Здесь же неподалеку пре-
красно смотрятся белоснежные лайнеры 
Бориса Школьникова. 

Важно предотвратить 
наступление города на 
природу, сохранить и 
поддерживать водно-зе-
леный диаметр столицы, 
продолжать создание 
парков, зеленых зон. 
Кстати, проект парка 
«Муравицкие холмы», 
автор – ландшафтный 
архитектор Анна Аксе-
нова, сейчас участвует в 
международном конкур-
се в Москве. Наша зада- 
ча – создание новых то-
чек притяжения и обще-
ственных пространств. 
В городе ведь глав- 
ные – его жители. Горо-
жан надо стимулировать 
вкладывать силы в себя, 
в свое здоровье.

– Что ожидает быв-
шую территорию вело-
завода?

– Здесь пропишутся 
самые современные, 
востребованные, инновационные предпри-
ятия, иным нет смысла находиться в центре 
столицы. 

Ранее закрытая производственная пло-
щадка претерпит масштабные внешние и 
внутренние изменения и будет, надеюсь, 
удачно интегрирована в городскую среду с 
раскрытием на Партизанский и включением 
в пешеходную зону проспекта. Предусмо-
трены удобные подъезды и в достаточном 
количестве парковочные места.

На сегодня УП «Минскпроект» выделены 
19 очередей, которые поэтапно проходят 
экспертизу. Концепцией определен внешний 
вид объектов – сохранение индустриального 
лофта (заводского стиля «под кирпич»). 

Здания первой линии максимально, на-
сколько это возможно в условиях рекон-
струкции, превратятся в офисы, магазины 
и выставочные площадки всего того, что 
будет производиться на территории техно-
парка.

– О каком проекте мечтает каждый ар-
хитектор? Чем гордитесь Вы?

– О том, наверное, что еще впереди. 
Горжусь тем, что мне с коллегами удалось 

сохранить здание 1953 года постройки на 
ул. Козлова, 17, бывшее ДК первого треста, 
и перепрофилировать его под Молодеж-
ный театр. 

Более двадцати лет здание в центре горо-
да не эксплуатировалось, а с 2014-го в нем 
поселились музы – и это прекрасно.

– Как у архитекторов с заимствованием 
идей? В Минске прослеживаются повторы 
каких-то мировых шедевров, направлений? 
Как, к примеру, в Китае есть аналоги Пари-
жа, Венеции и Амстердама.

– Архитекторы по природе своей амби-
циозны и честолюбивы. Им не свойстве- 
нен плагиат, не приветствуется он и про-
фессиональной средой. Даже если архи-
тектору приходится достраивать объект 
по чужому проекту, можете не сомневать-
ся, он внесет в него что-то свое, а если 
строительство еще не начато, то постара-
ется переработать проект до неузнавае- 
мости. 

– Может ли городская среда формиро-
вать поколение, готовое к открытиям, 
нестандартным решениям? И наоборот: 
подавлять, провоцировать агрессию?

– В некоторых странах архитекторы об-
ращаются за консультацией к психологам в 
процессе проектирования зданий различ-
ного назначения, понимая, что окружающая 
среда влияет на сознание человека, форми-
руя его социальное поведение. 

Агрессивными могут быть цвета, формы, 
высокая плотность застройки, есть иссле-
дования об увеличении числа преступлений 
пропорционально с высотой зданий (про 
Нью-Йорк). Монотонная, серая, однотипная 
застройка также действует угнетающе на 
работоспособность.

Задача архитектора не только в разработ-
ке планов и фасадов, но и в оценке влияния 
сооружений на людей. То, что построено по 
твоим проектам, потом уже не сотрешь. 

Мы, конечно же, по возможности учиты-
ваем все нюансы. Очень важно, какое на-
следие мы оставим, в том числе архитек-
турное.

Записала Наталья ХАЦКЕВИЧ

Владимир Архангельский окон-
чил архитектурное отделение 
Минского архитектурно-строи-
тельного техникума, затем – ар-
хитектурный факультет Бело-
русской государственной поли-
технической академии.

С 2018-го – главный архитектор 
УП «Минскпроект».

Основные творческие работы:
– административный комплекс 

«Дворец Независимости» по 
пр. Победителей,12 в г. Минске;

– универсальный спортивно-
зрелищный и оздоровительный 
центр на пр. Победителей» в 
г. Минске; 

– реконструкция здания клуба 
для размещения Молодежного те-
атра по ул. Козлова 17 г. Минска;

– здание посольства Ливии в 
Беларуси по ул. Белорусская, 4 в 
Минске;

– здание Верховного Суда Респу-
блики Беларусь по ул. Орловской в 
г. Минске.

• Вопрос, стоит ли восстанавливать Минск на руинах, обсуждал-
ся достаточно долго. Предлагалась даже новая площадка на 
расстоянии 10 км от города.

• Жилой фонд столицы во время войны был уничтожен на 80%, 
из нескольких сотен предприятий остались 19.

• Генеральный план г. Минска, разработанный на 1946-1960гг, 
был выставлен на планшете 5х5 метров на углу Ленинского 
проспекта и ул. Володарского – это придавало сил горожанам, 

вселяло надежду. И город, действительно, был восстановлен в 
кратчайшие сроки.

• С 1 мая 1945 года по 1 января 1950-го жилой фонд столицы уве-
личился с 408 тыс. до 1105,9 тыс. кв. м.

• В 1947-м Минский автомобильный завод выпустил первый гру-
зовик МАЗ-205, а в 1952-м по улицам Минска пошел первый 
троллейбус.

• За 1944-1950 годы на главных улицах Минска было высажено 
более 700 многолетних деревьев, разбито 10 бульваров, скве-
ров и цветников.

• В 1952 году от городских руин практически ничего не осталось. 
Центральный проспект столицы был возведен вообще за пять 
лет.

СТР. 1

Проекты УП «Минскпроект» уча-
ствуют в VI Международной выставке 
BUILD SCHOOL PROJECT. В центре вни-
мания – проектирование, строитель-
ство, модернизация, реконструкция 
и оснащение дошкольных и школьных 
объектов с целью создания комфорт-
ной среды для обучения, развития и 
досуга подрастающего поколения, 
формирование инклюзивного обра-
зовательного пространства нового 
формата.

Минчане предложили варианты бы-
стровозводимых дошкольных учреж-
дений с использованием ЛСТК-профиля 
(плюсы – стоимость, скорость, полно-
сборность, минимизация мокрых про-
цессов) и проекты школ повышенной 
вместимости для районов с плотной 
городской застройкой.

ВОССТАВШИЙ ИЗ РУИН 

Владимир АРХАНГЕЛЬСКИЙ:
«Не все, что было создано в со-

ветский период, претендует на 
индивидуальность и требует 
особого к себе отношения, но, я 
убежден, список старых построек 
необходимо переосмыслить, и не-
которым зданиям придать статус 
историко-культурной ценности, 
чтобы сохранить от разрушения и 
безликих реконструкций».

(интересные факты о возрождении Минска 
после Великой Отечественной войны)

«В городе главные –  
его жители»
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2022-й - Год исторической  

Строительная династия Мазуркевичей 
известна далеко за пределами ОАО «Трест 
№ 15 «Спецстрой». О ней писали многие 
СМИ, и наша газета в том числе. Сегодня 
мы расскажем о родоначальнике дина- 
стии – Александре Александровиче Мазур-
кевиче и его партизанской юности. Алек-
сандра Александровича уже нет с нами, но 
в родном УМ-70, которое он возглавлял, 
и где потом трудился его сын Анатолий 
Александрович, работает внучка Люд-
мила. Она поделилась воспоминаниями об 
именитом деде.

– Дедушка родился в небольшой дере-
веньке Антонишки, что в нескольких ки-
лометрах от Минской кольцевой автодо-
роги. В школу ходил в Дегтярёвку, что в 
шести километрах. До войны успел окон-
чить шесть классов. Когда на третий 
день войны сельчане увидели над Минском 

самолеты — решили, что начались учения. 
Но черный дым пожаров над городом сви-
детельствовал: пришла большая беда. 

Дедушка вспоминал, как уже через неде-
лю вместе с друзьями помогал укрывать-
ся группе советских командиров, носил им 
продукты. Их было человек восемь, изму-
ченных, голодных. Потом красноармейцы 
ушли дальше на восток. 

…В один из декабрьских дней 1941-го де-
душка отправился в Минск на ул. Авто-
доровскую (сейчас она примыкает к про-
спекту Жукова) к родственникам. Повсюду 
были руины и горы битого кирпича, редкие 
прохожие на улицах, немецкие патрули. 
Страшное зрелище открылось на ул. Же-
лезнодорожной – в кюветах вдоль дороги 
лежали трупы красноармейцев. От род-
ственников дедушка узнал, что гитле-
ровцы вели колонну военнопленных, а тех, 
кто обессилел и не мог идти, расстрели-
вали. Эта жуткая картина навсегда оста-
лась в памяти.

Вскоре в Антонишках заговорили о пар-
тизанах: там немцев обстреляли, там ма-
шину подорвали или полицейский участок 
разгромили… Дедушка с такими же паца-
нами, как и сам, стал собирать оружие: 
патроны, винтовки, гранаты. На местах 
боев этого добра много осталось. Но пе-
редать оружие партизанам удалось толь-
ко весной 1942 года, когда под Минском 
начал действовать отряд им. Чкалова. В 
отряд его не взяли, сколько ни просился. 
Сказали подрасти. Но помогли… оккупан-
ты. В 1943-м дедушке исполнилось 16 лет, и 
из немецкой управы пришла бумага явить-
ся на сборный пункт: молодёжь отбирали 
для отправки на работы в Германию.

Только тогда, по рассказам дедушки, его 
зачислили в партизанский отряд, в дивер-
сионно-разведывательную группу.

Засады на дорогах, на-
падения на полицейские па-
трули и участки, вылазки на 
железную дорогу… На такие 
задания партизаны юного 
мстителя не брали, берегли. 
Но доверили не менее важное 
дело – читать бойцам сводки 
Совинформбюро, газеты, ли-
стовки, которые выпускались 
в основном на белорусском 
языке. А дедушка хорошо знал 
белорусский. В группе его 
даже прозвали политруком.

Позже ходил в разведку и 
он. В деревнях Петровщина, 
Рыловщина и Михалово раз-
мещались большие немецкие 
подразделения. В Рыловщине 
стояла крупная вражеская 
зенитная батарея, прикры-
вавшая железнодорожную 
магистраль, которая шла на 
запад. Дедушка рассказывал, 
что однажды они втроем 
возвращались из разведки 
и обнаружили телефонный 
провод, который вел к этой 
батарее. Метров 500-600 
прихватили с собой. Заметив 
обрыв связи, немцы устроили 
погоню. Спаслись чудом. Выручила верная 
помощница партизан — ночь.

…В 1944-м фронт уже катился на запад, и 
отряд, в котором воевал Александр Мазур-
кевич, получил приказ прикрывать тыл на-
ступающих частей. Потом отряд расформи-
ровали. Кто-то из партизан ушел на фронт, 
а Мазуркевича направили в бригаду, кото-
рая восстанавливала в Минске железнодо-
рожные пути. Но как только начался при-
зыв в армию парней его возраста, Алек-
сандр отказался от брони и попросился в 
действующую армию. 

В составе войск Первого Белорусского 
фронта пулемётчик Александр Мазурке-

вич дошел до Берлина, где и встретил День 
Победы. В родные Антонишки он вернул-
ся только весной 1951 года и сразу пошел 
учиться. Стал строителем, восстанавливал 
разрушенный войной Минск. Прошел путь 
от рабочего до руководителя УМ-70 треста 
№ 15 «Спецстрой». 

В семье Мазуркевичей бережно хранится 
пиджак Александра Александровича, уве-
шанный боевыми наградами, – орден От-
ечественной войны II степени, медали «За 
взятие Берлина», «За победу над фашист-
ской Германией», «Партизану Отечествен-
ной войны» I степени … Как память для по-
томков.

Ирина Лосик, ведущий специалист по 
кадрам СУ-73 ОАО «Трест № 15 «Спец-
строй»:

– Историей своей семьи я заинтересова-
лась, когда наш профком проводил в этом 
году акцию «Полк памяти», приуроченную 
ко Дню Победы. Знала, что оба мои дедуш-
ки воевали, но об этом никто нам, внукам, 
раньше не рассказывал. Информацию о 
дедушке по маминой линии Герасиме Ива-
новиче Дерновиче и его наградах нашла в 

проекте «Дорога памяти» в Главном Храме 
Вооруженных сил России. 

Когда началась война, дедушке было 
28 лет. Воевал он под Воронежем. Вернул-
ся после войны в родную деревню Большая 
Ганута, что в Червенском районе. Дедушка 
не любил вспоминать о войне. С бабушкой 
Надеждой они воспитали 10 детей – семе-
рых дочерей и троих сыновей. Бабушка 
даже была награждена орденом «Мать-
героиня». Их сын Иван служил на границе, 
участвовал в боевых действиях в составе 
контингента советских войск в Афганиста-
не в 1987-1989 годах. За проявленные геро-
изм и мужество награжден Орденом Крас-
ной Звезды, медалями «За боевые заслу-
ги» и «За охрану государственной границы 
СССР». Дочь Елена тоже 23 года отдала по-
граничной службе. Указом Президента Ре-
спублики Беларусь награждена медалями 
«За безупречную службу» II и III степеней.

Дедушки Герасима Ивановича не стало в 
1984 году. Но награда, как говорят, нашла 
героя. Орден Отечественной войны 2 сте-
пени вручили после его смерти в 1985 году 
бабушке. 

Второй дедушка, папин отец, Аркадий 
Николаевич Драчёв – россиянин и был при-
зван на фронт в РСФСР. Воевал в Беларуси, 
Прибалтике, освобождал Кёнигсберг. На-
граждён многими наградами, есть и медаль 
«За взятие Кёнигсберга». Папа рассказы-
вал, что во время войны дедушка на маши-
не с красноармейцами поехал за каким-то 
грузом в город. Началась бомбежка – и 
все врассыпную. Дед тоже хотел спрятать-
ся в укрытии. Но к нему подбежал офицер 
и приказал подъехать к зданию вплотную. 
Вместе с другими военными, под обстре-
лом, они стали грузить в машину какие-то 
коробки, ящики, железные сейфы и вывоз-
ить этот груз. Как потом оказалось, то были 

секретные документы. За это дедушку на-
градили медалью.

После войны Арка-
дий Драчёв остался 
жить и работать в Бе-
ларуси. Женился на 
белоруске, у него было 
двое детей, мой папа 
и его сестра. Я не за-
стала дедушку. Они 
жили в Зеленом Луге, 
в двухэтажном неболь-
шом домике. Бабушка 
рассказывала, что эти 
дома на восемь квар-
тир после войны они 
строили сами.

Они воевали, чтобы не знали войны мы

Юный партизан

ДЕРНОВИЧ Герасим Иванович

Орден Отечественной войны II степени 

Дата рождения: __.__.1913
Место рождения: Белорусская ССР,  
Минская обл., Червеньский р-н,  
с. Большая Ганута
Наименование награды:  
Орден Отечественной войны II степени
Номер документа: 75
Дата документа: 06.04.1985
Автор документа: Министр обороны СССР
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«Здравствуй многоуважаемая жена, Нина Федо-
совна. Я жив и здоров, чего и вам желаю, дорогая 
жена Нинка. Ко мне приходил отец 3/XII и принёс 
мне сала и хлеба-сухарей. Я нахожусь с Василём 
из Николинки, Артёмом из Лисева и Андреем. Мы 
сейчас обучаемся, молодежь 24-25-26 год. В шесть 
часов подъём, отбой (далее не разборчиво – прим.) 
Остальное время отдыхаем.

Дорогая Нина, ты за меня не беспокойся, бере-
ги здоровье. Дорогая Нина Федосовна, я передавал 
письмо Верой Галушко, но ответа нет. Если полу-
чила, то почему не шлёшь ответ? Я не слал тебе 
писем, потому что не было бумаги. Теперь мне 
отец принёс. 

Нина, пиши, когда получишь, не откладывай. Как 
твоё здоровье? Всё ли в порядке? Привет отцу и 
матери, Кате (моя бабушка – прим.) и Тамаре. Не 
обижайся, что плохо написал, писал во время обе-
да. Жму тебе крепко руку. До свидания. Мой адрес 
В.П.П. (военно-полевая почта – прим.) 71655 Д».

Екатерина Моргулец, заместитель генерального директора – 
начальник отдела кадрово-организационной и правовой работы 
ОАО «Трест № 15 «Спецстрой»:

– Это письмо-треугольник прислал муж бабушкиной сестры Иван 
Курчевский с учебно-призывного пункта 7 декабря 1943 года. Сестру 
моей бабушки звали Нина. Она вышла замуж перед самой войной. 
Родом была с Могилёвщины, деревни Саломоречье. А солдатское 
письмо отправлено с 
Краснинского района 
Смоленской области, 
где находился учеб-
ный пункт.

С октября 1943 по 
июнь 1944 года дол-
гих девять месяцев 
советско-германский 
фронт стоял в Белару-
си на небольшой речке 
Проня. Волей судьбы 
Могилёвская область 
была разделена на две 
части и превратилась 
в передний край борь-
бы. 

Автор письма не 
вернулся домой, погиб 
под Смоленском, и этот 
треугольник – един-
ственное, что осталось 
у жены Нины на память 
о муже.

Фронтовое письмо

Принято считать, что дороже всего человек ценит то, 
во что больше всего вложился: душой, трудом, мечтой… 
«Это правда», – подтверждает прораб СУ-210 Инес-
са Довжик, когда речь заходит про Лангепас – город, 
выросший в Среднем Приобье среди таежных лесов и 
болот благодаря мужеству и мастерству белорусских 
строителей. 

Здесь долгие, снежные, морозные зимы: термометр 
опускается до минус 50 °С. Лето короткое, знойное, с 
температурой плюс 40 °С и тучами комарья.

Первые группы белорусских строителей прибыли в 
зону вечной мерзлоты в августе 1980-го. А уже 2 янва-
ря 1981 года была забита первая свая под капитальный 
брусчатый дом – первенец будущего города. В 82-м 
началось возведение крупнопанельных многоэтажек 
сначала нижневартовской, затем гомельской серий.

В семье Инессы Николаевны хранятся черно-белые 
фотографии тех лет. Ее отец, Николай Макаревич, был 
направлен на строительство Лангепаса и десять лет 
своей жизни посвятил этому городу. Вот заместитель 
управляющего 37-м трестом ведет планерку: объект 
как на ладони, а за ним – непроходимая тайга. Здесь 
вручает ключ от первой школы: пока деревянной, но 
ведь до этого не было и такой.

Для Инессы отец всегда был примером отношения 
к людям и профессии. Она, выпускница МГАСКа, долго 
не думая, отправилась вслед за ним в Сибирь строить 
город будущего. Дорог не было – их предстояло по-
строить, до места дислокации белорусских строителей 

ее доставили вертолетом. «Летела и вспоминала сло-
ва известной песни: …под крылом самолета – зеленое 
море тайги… – так оно и было. Суровый край, сильные 
люди», – вспоминает Инесса Николаевна.

Папин характер проявился сразу: девушка пошла 
на линию. У северных строек, естественно, есть своя 
специфика, но в целом общего больше: «Учились на 

ходу, сохраняя при этом высокие темпы строительства. 
Сил не жалели. Возможно еще и потому, что средний 
возраст жителя Лангепаса был 27 лет: на стройку прие-
хали романтики, максималисты, энтузиасты – в лучшем 
смысле этого слова».

Инесса вышла замуж за строителя Сергея (нынче – 
Михайловича), родились дети. И вроде бы все хорошо: 
крепкое материальное положение, семейное благопо-
лучие, профессия, друзья… Но очень остро потянуло 
домой. 

Довжики вернулись на родину, строят Минск. На во-
прос, что общего между стройками северными и нашими, 
Инесса Николаевна честно признается: там больше по-
рядка. И поясняет, что касается это не только строитель-
ства: на Севере люди в принципе очень дорожат работой, 
если там накосячил, здесь кого-то подвел – потом просто 
не найдешь себе места, молва быстро разносится. 

И хотя связь с Лангепасом не прервалась, Инесса Ни-
колаевна с супругом не жалеют о возвращении в Бела-
русь. Наступила пора мудрости, когда на первый план 
выходят иные ценности. Об одном только вздыхает 
прораб Довжик: дед ушел, так и не узнав, что старшая 
внучка Александра получила строительное образова-
ние, а недавно стало известно, что и младшая Наталья 
зачислена на ПГС. Он был бы счастлив и горд достой-
ными продолжателями своего дела.

Выбор и судьба

памяти
С этим главным девизом идёт по жизни Михаил Васи-

льевич Гамезо.
Символично, что профессию тракториста-машини-

ста Михаил получил в городе Балаково Саратовской 
области – на родине первого в мире гусеничного трак-
тора. А практику проходил за штурвалом комбайна на 
необъятных русских степных просторах. Убирал не 
только пшеницу, но и гречиху, просо, подсолнух. Гово-
рит, урожаи были очень хорошие – земли на Саратов-
щине плодородные.

В 1964-м Михаил Гамезо вернулся на родину в Бела-
русь и прежде чем уехать в Минск, работал механиза-
тором в родном колхозе на Березинщине. Его комсо-
мольско-молодёжный экипаж не раз был на районной 
Доске почёта – первое место держал в районе.

Сколько Михаил Васильевич себя помнит, он связан 
с техникой. Помимо трактора и комбайна трудился в 
строительстве на катке, пневмоколёсном и гусенич-
ном кранах, был машинистом компрессора, теперь 
электростанции. Технику содержит в полном порядке, 
на какой бы ни работал. Говорит, это для него святое. 

В ОАО «Трест № 15 «Спецстрой» Михаил Васильевич 
Гамезо уже 54 года. Начинал в УМ-79 (раньше оно было 
в составе треста), потом перешёл в УМ-70, с 2007 года –  
машинист электростанции СУ-73. Профессионал своего 
дела, мастер на все руки. Его уважают и ценят в кол-
лективе. Давно мог бы отдыхать, но лежать на дива- 
не – это не про Гамезо. Пока есть силы и желание Ми-
хаил Васильевич рад быть полезным родному управ-

лению. В свои 75 он по-прежнему активен и подвижен, 
лихо водит машину и усердствует на даче, перестроив 
и благоустроив родительский дом жены в Крупском 
районе. Теперь усадьба Гамезо – лучшая в деревне. Ко-
нечно, и заслуга хозяйки, Галины Валентиновны, в этом 
есть. Дочь с зятем и внуки тоже помогают. Дедушка с 
бабушкой для них – пример трудолюбия и жизненного 
оптимизма.

Нина ЦЫКУНОВА

К делу – ответственно, 
к людям – с душой
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Вот несколько способов.
1. СОБИРАЙТЕ БУКЕТЫ ИЗ ОСЕННИХ ЛИСТЬЕВ
Пока они совсем не пожухли, найдите время хотя бы раз 

в неделю выбираться на прогулку за разноцветными буке-
тами. Это будет не только полезно для здоровья (дышать 
свежим воздухом вопреки желанию остаться дома сейчас 
крайне важно), но и приятно глазу.

2. ОСВОЙТЕ НОВЫЕ РЕЦЕПТЫ ШАРЛОТКИ И БУЛОЧЕК С КО-
РИЦЕЙ

Осень – это всегда запах выпечки и пряностей. Даже если 
вы раньше не пекли, самое время попробовать! Наверняка 
у вас есть запас яблок – можно пустить их на шарлотку. До-

бавление в выпечку специй, в свою очередь, не толь-
ко порадует ваши вкусовые рецепторы, но и укрепит 

иммунитет. А корица, кроме прочего, повысит 
ваше настроение – ведь она влияет на выделе-

ние гормонов счастья.

3. ПРИОБРЕТИТЕ УЮТНЫЙ ВЯЗАНЫЙ 
ШАРФ И СВИТЕР

Чтобы осень была теплой не только в пере-
носном смысле, стоит позаботиться о соответ-
ствующей одежде – к примеру, мягком шерстяном свитере, 
шарфике и носочках. Берем спицы и творим шедевры!

4. ПО ВЕЧЕРАМ ВАРИТЕ ОСЕННИЕ НАПИТКИ
Какао, глинтвейн, гоголь-моголь, пунш или грог – каждый 

сможет найти напиток по душе. Но необязательно останав-
ливаться на чем-то одном, каждый день вы можете пробо-
вать новые вкусы.

5. СОЗДАЙТЕ ПРАВИЛЬНУЮ АТМОСФЕРУ
Свечи с трескучим фитильком, гирлянды, ароматические 

диффузоры и лампы, мягкие одеяла и приглушенный свет –  
с таким арсеналом вы точно поймете, за что стоит любить 
осень.

Валеолог Лилия Цветкова, 6 поликлиника

Осенняя депресия: не в этот раз! 

Как полюбить осень

     Троицкое Предместье
Вернисаж в Троицком  
10.09 - 12.00-20.00

Верхний город
Фестиваль народного 
творчества; праздничный 
концерт заслуженного 
коллектива Республики 
Беларусь ансамбля 
«Сябры» и народного 
артиста Беларуси Анатолия 
Ярмоленко  
10.09 - 12:00-17:00;  
              20:00-22:00
Гастрономический 
фестиваль белорусской 
кухни  
10.09 - 12.00-22.00

День города: что, где, когда

Парк им. М.Горького
Концертно-
развлекательные 
площадки, интерактивные 
зоны, торговые ряды 
10.09 - 12.00-18.00

Акватория реки 
Свислочь

Фейерверк  
10.09 - 23.00

Парк Янки Купалы
Торжественная церемония 
вручения дипломов 
о присвоении званий 
«Почетный гражданин 
г. Минска» и «Минчанин 
года» с концертом и 
фейерверком 
10.09 - 20.00-23.00

Площадка  
у Дворца спорта

Праздничная ярмарка  
10-11.09
Спортивно-массовое 
мероприятие 
«Международный 
Олимпийский день»  
10.09 - 12.00-18.00  
(13.00 - открытие)
Праздничный концерт  
10.09 - 18.00-23.00
Фестиваль народного 
творчества  
11.09 - 9.00-18.00

Парк Победы
Фестиваль  
«Минск молодежный»  
10.09 - 12.00-20.00 
День танкиста  
10.09 - 12.00-18.00

Зеленая зона вдоль  
пр. Победителей

Фестиваль исторической 
реконструкции  
«Мінск старажытны»  
10.09 - 11.00-21.00  
              (12.00 - открытие); 
11.09 - 13.00-19.00
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В том, что строительная техника УМ-70 на ходу, 
есть немалая заслуга токаря-универсала 6 разряда 
Анатолия Ицковича Линевского. Без малого 50 лет 
он в профессии, которую сумел сделать хобби. 

Специалисты его уровня в управлении на вес зо-
лота – на токарном станке далеко не последнего по-
коления безликую заготовку Линевский способен 
превратить в деталь с идеальной поверхностью и ге-
ометрией. Это своего рода искусство. Таких токарей-
ювелиров сегодня можно по пальцам пересчитать. 

Главное, говорит Анатолий Ицкович, в его работе – 
внимательность, скрупулезность, умение правильно 
читать чертежи. 

…Он мог бы жить и работать в Тольятти (в начале 
семидесятых в Минск приезжали «купцы» с ВАЗа за 
специалистами на молодое предприятие), но демо-
билизовавшийся из армии Линевский выбрал тогда 
МАЗ. Потом был в его жизни Минский подшипнико-
вый завод. А в 1973-м Анатолий Ицкович перешёл 
в трест № 15 «Спецстрой» и с тех пор неизменно 
трудится в УМ-70. Токарь-универсал не раз при-
знавался лучшим по профессии, был наставником 
молодёжи. 

«Занимайтесь любимым делом, и вам ни дня не 
придется работать» – слова Конфуция как раз о про-
фессионале Линевском.

Нина ЦЫКУНОВА

Время профессионалов

№ 17-18 (1461-1462) 
8 сентября 2022 г.

25 представителей МАПИДа 11 сентября стартуют от стади-
она «Динамо» на 5, 10 и 21,097 км – это уже стало доброй тра-
дицией на предприятии.

Среди участников – геодезист Евгений Казаков. Он впер-
вые на в Минском полумарафоне, но сразу по-максимуму: 
настроен на дистанцию 21,097 км. Легкой атлетикой Евгений 
увлекся в армии. Подготовку начал задолго до соревнова-
ний: тренировался через день, пробегая в парке Павлова  
по 10-15 км. 

На самую сложную дистанцию выйдут еще трое мапидовцев: 
Олег Осипенко (проектное управление), Сергей Васюкович и 
Станислав Черкас (СУ-205).

Сергей Малашук, заместитель генерального директора 
ОАО «МАПИД»:

– Речь не про спортивные рекорды, хотя и они, естествен-
но, будут установлены, а про особую атмосферу Дня горо-
да, которую по-иному ощущаешь, когда бежишь по улицам 
родного Минска, среди настроенных на позитив людей, при 
активной поддержке болельщиков… Буду с сыном, готовимся 
и немного волнуемся.

Минский полумарафон-2022: все бегут, и я бегу


